



Regards de presse

sur l'année 2019



Une ingénierie au service des territoires et des habitants



Dates significatives en 2019

Janvier

- 10/01 Bluester – dépôt de marque Pavé Bleu
- 21/01 Conférence territoriale en Caps et Marais d'Opale
- 29/01 Mise au point de la programmation du partenariat 2019 avec la MEL au titre du CRRG

Février

- 26/02 Inauguration du stand Région/CG Nord au salon international de l'agriculture
- 27/02 Mise en valeur Bluester au salon international de l'agriculture

Mars

- 02/03 Livraison des commandes « Autour du verger » à Villeneuve d'Ascq
- 08/03 Remise des panneaux jardins-vitrines aux gîtes
- 26/03 COPIL annuel Plantons le décor
- 28/03 AG des gîtes de France à Armentières et livraison de poules régionales

Avril

- 13 au 22/04 Expositions dans les maisons de Parc avec le Festival de l'Oiseau en Baie de Somme

Mai

- 13/05 Atelier créatif « La place des espaces publics en milieu rural » Partons 2.0 à Bollezeele
- 14/05 Inauguration du vignoble conservatoire à Valenciennes
Arrivée des moutons Boulonnais sur le site BIC-Conté dans le cadre de Mécénature
- 18/05 Inauguration des prés vergers avec BIC-Conté à Samer dans le cadre de Mécénature
- 25/05 Remise des poules régionales avec la CC Pays de Mor-mal

Juin

- 06/06 AG Rouge Flamande à Anor
- 11/06 Invitation ENRx au 1er forum académique pour l'éducation au développement durable.

Septembre

- 02/09 Diffusion du guide méthodologique au service des lycées
- 13/09 Inauguration du verger conservatoire d'Amiens d'Amiens
- 20/09 Mise en ligne du guide méthodologique pour les lycées
- 25/09 lancement de l'opération 100 000 arbres pour demain avec la Voix du Nord

Octobre

- 07 et 08/10 Séminaire de clôture IMPACT à Bruxelles
- 11/10 Restitution des enquêtes qualitatives BLUESTER à Sars et Rosières
- 15/10 Journée de synthèse avec les guides médiateurs tourisme à Lille
- 19 et 20/10 salon POMEXPO à Villeneuve d'Ascq

Novembre

- 07/11 Conseils des partenariats Agricoles et Ruraux au Département du Nord
- 13/11 Signature de la convention Mécénature avec la Voix du Nord
- 05/11 Rencontre avec le MEDEF Côte d'Opale pour Mécénature
- 25 et 26/11 1ère rencontre HdF «Éviter, réduire, compenser» par la DREAL à Amiens
- 26/11 Réunion Terres en fêtes 2020 avec les éleveurs à Arras/Chambre d'agriculture
- 27/11 Restitution des besoins régionaux relatifs à la prochaine PAC à la Région

Décembre

- 04/12 Lancement des travaux de la verrerie (projet RENOUER) à Anor
- 07/12 Inauguration du projet élaboré dans le cadre de VUQ à Ors
- 09/12 COPIL Partons 2.0 à Hazebrouck
- 10/12 Ateliers techniques du plan agriculture et biodiversité à La Région

BIODIVERSITÉ

Plantons le décor :
Le cap des 100 000 arbres
atteint en 2019/20



Une livraison de végétaux Plantons le décor

24 collectivités partenaires,
32 points de livraison de végétaux,
10 producteurs-fournisseurs de végétaux,
+ de 300 000€ de chiffre d'affaire,
+ 50% de paiement en ligne.



PLANTONS LE DÉCOR

Cette très belle initiative de 25 ans d'âge reste sans doute le moyen le plus simple de planter des arbres dans la région. Plantons le décor, c'est d'abord un catalogue (photo ci-dessus). Le tout nouveau vient d'être édité et il suffit de commander ce que l'on souhaite planter pour recevoir son arbre, son arbuste ou son fruitier dans quasiment tous les coins de la région. Précis de retour pour une période de 150 euros. ENR (les régionaux) p avec 24 territoires et avec des plants qui s'entourent en respectant un cahier des charges sur la qualité et l'origine régionale afin de conserver le patrimoine génétique des essences. Hors fruitiers et légumes, sur une palette de 40 espèces indigènes, les arbres les plus plantés sont, dans l'ordre, le charme, le hêtre, le noisetier, le troène et l'érable champêtre. La nouvelle campagne 2019-2020 sera-t-elle aussi réussie que les précédentes ?
www.plantonsledecor.fr

LA VOIX DU NORD

Trente mille arbres plantés en 2019 dans la Porte du Hainaut

C'est en 2011 que la Porte du Hainaut a lancé son opération pour inviter tout le monde à planter des arbres

Le Web du Nord - 20/11/2019

Facebook, Printemps, Twitter



LA VOIX DU NORD

Au départ, toutes les communes étaient concernées. En 2016, elles ont été rejointes par les parcs d'activités (entreprises, industries), en 2017 par les campagnes à destination des agriculteurs, puis en 2018 par les espaces forestiers. Depuis 2011, 109 349 arbres, arbustes ou fruitiers ont été plantés sur

Info en continu

19-01
Tous les jours de 9h à 18h pour trouver un

FOCUS PARCS
33% des clients sont dans les
3 Parcs naturels régionaux



90%

des clients de Plantons le décor
sont des particuliers

PATRIMOINE FRUITIER

Nouveau verger d'Amiens Salon Pomexpo



Gérard Caudron, maire de Villeneuve d'Ascq, Florence Bariseau, VP Région, Aurore Colson et Jean Marc Dujardin, conseillers régionaux ont inauguré la 17ème édition de Pomexpo 2019

1 300 arbres ont été plantés dont des variétés fruitières picardes par « Amiens aménagement » guidé par le CRRG. Le verger trouve sa place dans une zone résidentielle dans laquelle s'intègrent espaces verts, jardins familiaux et verger haute-tige.

16 vergers conservatoires suivis en région
1 300 arbres plantés au verger d'Amiens
50 exposants à Pomexpo pour 5 000 visiteurs



Brigitte Fouré, Maire d'Amiens et Aurore Colson, Conseillères régionales inaugurent le verger conservatoire d'Amiens

Des pommes, des poires et d'autres belles histoires de fruits et légumes à Villeneuve-d'Ascq

Elle n'a lieu que tous les deux ans et se prolonge jusqu'à ce dimanche soir : Pomexpo, la grande foire aux pommes et aux poires (mais pas que), offre aux gourmands de belles tranches de notre patrimoine culinaire local. À dévorer gratuitement à l'Espace Concorde. Petites, charnues, pâles ou rosées : Joséphine, Peau d'âne, mais aussi Cul de beu, pourraient livrer tous leurs secrets aux amateurs de belles pommes qui n'auront même pas besoin de les cueillir. Tout ce week-end, la salle villeneuvoise est métamorphosée en verger.



Courrier picard

Des pommes sur le pas de la porte à Amiens

Un verger conservatoire a été créé au cœur de la ZAC Intercampus pour le plus grand plaisir des habitants.



Ce sont les biquettes du quartier, utilisées pour l'écopâturage, qui ont goûté les premières à ces pommes locales.

CROIX DU NORD

Vendredi 18 octobre 2019 - N° 2648

VILLENEUVE-D'ASCQ. La pomme revient

Depuis 1984 et la création du verger du Conservatoire Régional Génétique, près du lac du Héron, la pomme a sa fête. Retrouvez 400 variétés les 19 et 20 octobre.

Les 19 et 20 octobre, Pomexpo fête sa 17^e édition. 28 exposants présentent (et feront déguster parfois) plus de 400 variétés de pommes et de poires issues des 730 espèces de pommiers et des 350 de poiriers inventoriés au sein du verger du conservatoire. C'est le moment de mesurer le chemin parcouru, en considérant le rassemblement de ces espèces en voie de disparition.

Toutes n'ont pas vocation à être commercialisées, mais au minimum elles restent vivantes, et conservées. Les consommateurs doivent déjà au Conservatoire Régional Génétique (CRG) la renaissance de plusieurs variétés comme la Saint-Mathieu ou la Requette de France. La prochaine sera la Requette du Héron, en cours d'agrément avant sa commercialisation dans 2 ans. Seule déception, cette variété hâtive qui mûrit fin août-début septembre n'a pu attendre Pomexpo pour être présentée.

La création de la Région des Hauts-de-France représente un nouveau champ d'investigation pour l'équipe du conservatoire. Le verger, qui s'agrandit fait de la place aux espèces espérées en Picardie où la tradition de la pomme a été vive. Les cidres de Vimeu, d'Abbeville et d'Amiens



On trouve 400 variétés de pommes à l'espace Concorde | Olivier Sicot

territoire d'origine, et permettant aussi de mobiliser des partenaires locaux. Le dernier (c'est le seizième recensé) vient de Souvignac à Amiens.

La pomme reste la clé d'entrée de Pomexpo, mais les organisateurs s'auto-orientent un regard sur d'autres productions végétales, qui témoignent de la diversité des espèces. Tout ce qui se conserve, se mange sera valorisé. Au rayon des légumes le haricot rouge d'Abbeville, le navet de Péronne, le haricot de Soisson, prennent

œuvre aussi à remettre sur pied des filières de production et de commercialisation des espèces préservées. Cette édition met à l'honneur Novafruit, un rassemblement des producteurs (de pommes) bio de la région. C'est une nouvelle filière économique qui joue le jeu du marché pour que ses productions soient accessibles aux consommateurs.

Les visiteurs pourront faire le plein de fruits et légumes. Un chapiteau adjacent à la salle d'exposition rassemblera 13

AGRICULTURE

SIA à Paris, BlueSter transfrontalier Politique Agricole Commune



Michel Marchyllie au SIA Paris présente le programme BlueSter

ENRx et son CRRG, le PNR Avesnois se sont retrouvés au salon de l'agriculture à Paris pour promouvoir leurs actions avec les professionnels des filières agricoles.

La dynamique transfrontalière franco-wallonne BlueSter a été valorisée pour développer une nouvelle gamme de produits spécifiques issue de la vache Bleue.

Les 4 PNR, ENRx et son CRRG sont mobilisés, auprès de la Région et de l'Etat, pour enrichir les 9 objectifs sur les besoins régionaux relatifs à la prochaine Politique Agricole Commune (PAC).

41 éleveurs mobilisés avec le CRRG au SIA

5 races régionales présentées et primées



Les élus régionaux et départementaux sur le stand Région du SIA Paris

Découverte imminente de la bleue du Nord de Gilles Druet au Salon de l'agriculture

Enfin, après 5 ans, la bleue du Nord, cette vache auvernaise et son village de Saint-Aubin se mettent pour le Salon International de l'Agriculture à Paris dont elle est la vache éphémère. Elle fait la fierté d'une famille, des éleveurs et du Nord, en particulier de l'Avesnois.



Le Projet BlueSter

Ce salon international était surtout l'occasion pour l'AWE et ses éleveurs de lancer le projet «BlueSter» qui a pour objectif de valoriser les produits issus de la Bleue. Cette race était encore en voie de disparition il y a trente ans. Elle a été sauvée par la coopération transfrontalière et un premier projet nommé «BlueSel».

BlueSter : 400 000€ dont 50% financé par le FEDER

Agriculture : Menaces sur les races régionales des Hauts-de-France

Elles sont une fois de plus l'ornement du salon de l'agriculture qui a ouvert ses portes samedi à Paris. Vingt races agricoles, des animaux superbes, toute l'allure d'un terroir, la fierté d'une histoire. Chevaux de trait, poules, lapin, mouton, vaches ou pigeons : attention la menace couve d'une disparition possible. Gare au patrimoine !





Gabriel D'Harcourt, directeur de la Voix du Nord entouré de Guislain Cambier et Marie-France Wojciechowski, présidente des Planteurs volontaires

MÉCÉNATURE

100 000 arbres avec la Voix du Nord

Avec son opération « 100 000 arbres pour demain », La Voix du Nord a décidé de s'engager, aux côtés d'ENRx et des Planteurs Volontaires en faveur du reboisement dans la région.

Dans le cadre de cette action de plantation, ENRx et la Voix du Nord ont conclu en novembre une convention Mécénature qui prévoit dans une 1ère phase, 7 actions de plantation de 185 fruitiers et 1450 arbres.

18 000€

de don versé par la Voix du Nord à ENRx pour les 7 premiers projets de plantation

Près de 60 000€ collectés auprès de 3 mécènes (Voix du Nord - Bic Conté - CVH)



S'engager pour reboiser notre région

LILLE. Dans le cadre de son nouveau projet « Ensemble écrire la nouvelle histoire du Nord », La Voix du Nord prend l'initiative de mobiliser en faveur de la plantation d'arbres dans le Nord - Pas-de-Calais, la région la moins boisée de France. Une convention signée hier soir entre Gabriel d'Harcourt, directeur général de La Voix du Nord, avec les représentants des parcs naturels régionaux pilotés par ENRx et avec l'association des Planteurs volontaires permet déjà d'engager douze premiers chantiers financés de plantations. Une campagne de financement participative a par ailleurs déjà permis de récolter près de 1 1 000 €. L'objectif de cette mobilisation collective et citoyenne est de planter 100 000 arbres dans les tout prochains hivers dans l'ensemble de nos territoires. ■ Y. B.

PHOTO PHILIPPE PAUJCHET

Faites un don sur vdxn.fr/100000arbres



Mons-en-Pévèle: le verger s'enrichit de huit fruitiers grâce à l'opération « 100 000 arbres pour demain »

La Voix du Nord a décidé de s'engager dans une opération « 100 000 arbres pour demain », à travers une plateforme de dons. Cet hiver, 15 000 arbres ont déjà été mis en terre. À Mons en Pévèle, le verger conservatoire en a profité pour planter de vieilles variétés de pommiers.

Actualités Environnement 13/11/2018

23 images





L'ancienne verrerie d'Anor en Avesnois

URBANISME DURABLE

Deux projets d'urbanisme durable VUQ et RENOUER sortent de terre !

Aider la commune d'Ors à maintenir son identité rurale et sa qualité de vie tout en répondant aux demandes de nouvelles constructions, tel était l'enjeu du projet VUQ « Vers un urbanisme de qualité » coordonné par ENRx avec les 3 PNR.

10 ans plus tard... pari réussi ! En Avesnois, le projet sort de terre. 9 logements sociaux répondant à ces critères voient le jour.

La commune d'Anor s'est engagée, quant à elle, dans le programme « Renouer » qui vise à réhabiliter des bâtiments patrimoniaux. La commune a été retenue pour sa requalification de la friche de l'ancienne verrerie en 7 logements.

16 logements sortis de terre à Anor et Ors
à terme **50** logements seront disponibles



Le projet de logements sociaux à Ors en Avesnois



Les partenaires français et belges de PARTONS 2.0

PROGRAMMES EUROPEENS

PARTONS 2.0 IMPACT

Programme France-Wallonie-Vlaanderen PARTONS 2.0 :

6 communes des 3 PNR sont engagées, avec ENRx, sur des opérations de valorisation de leurs espaces publics. La participation du citoyen et l'innovation sociale en milieu rural sont au centre des réflexions.

209 000€ dont 55% financé par le FEDER

Programme Interreg Europe IMPACT :

Réseau d'échanges européens, IMPACT a permis la prise en charge de l'ingénierie de solutions innovantes pour la valorisation de nos espaces naturels. 5 champs d'actions ont été pris en compte, l'éco-pastoralisme, le reboisement, les lycéens et la biodiversité, la formation de guides nature, l'information du public sur le patrimoine vivant.

235 000€ dont 85% financé par Interreg-Europe



La commune de Bollezeele engagée dans Partons 2.0

Flandre : Qui a une idée pour (re)créer des services ruraux?

Privés ou publics, les services désertent littéralement les territoires ruraux. Dans le cadre du projet transfrontalier Partons 2.0, qui vise à favoriser le développement participatif du territoire, la CCHF lance un appel à projets intitulé • Innovation dans les services ruraux •

Un presbytère à rénover, un ancien bâtiment public à réhabiliter, une création de nouveaux services à la population, d'espaces publics, etc.



David Moulin présente le bilan des actions IMPACT à Bruxelles



Les représentants ENRx pour le programme IMPACT

INNOVATION

Guide biodiversité pour lycéens Obligations Réelles Environnementales



Présentation au séminaire académique d'Amiens du guide devant 400 professeurs et élèves

ENRx est à l'origine d'actions innovantes en lien avec l'Éducation nationale, la Région et les PNR.

En matière pédagogique, c'est un nouveau guide pour les lycéens « Accueillir et gérer la biodiversité au lycée » qui a été diffusé en Hauts-de-France.

Parallèlement, en partenariat avec l'Agence de l'Eau Artois-Picardie, ENRx a co-conçu un nouvel outil de sensibilisation à la biodiversité, le jeu de cartes « Lud'eau nature »

3 000 flyers diffusés dans les lycées et structures éducatives

1 700 téléchargements du guide lycéens

500 jeux de cartes en cours de diffusion

En matière environnementale, ENRx a sensibilisé les PNR pour promouvoir un nouveau dispositif contractuel ; les Obligations Réelles Environnementales (ORE) avec des propriétaires fonciers.

L'ORE est un contrat qui unit un propriétaire et une collectivité publique dans le but de préserver et/ou de valoriser un espace de nature privé.

Cette procédure a permis dans les pays anglo-saxons de préserver des millions d'hectares de ressources naturelles (eau, paysages, biodiversité).

La 1ère Obligation Réelle Environnementale (ORE) signée dans un PNR des Hauts-de-France l'a été dans l'Avesnois en janvier 2020.



Parc et propriétaire de prairie signent un contrat pour la biodiversité

AVESNOIS. Ce vendredi à la Maison du Parc naturel régional (PNR) de l'Avesnois, le propriétaire privé d'un terrain situé à Locquignol et son représentant du parc ont apposé leur signature sous un contrat nouveau : l'Obligation réelle environnementale (ORE). Un contrat librement consenti mais qui comme tout contrat oblige les deux parties à respecter son contenu. De son côté, le propriétaire s'engage, jusqu'au 31 décembre 2025, à entretenir, gérer et restaurer « il le faut, la parcelle concernée – à savoir une prairie humide de 1,64 ha située à deux pas de la forêt de Mormai, à Locquignol.

OISEAU RARE ET PLANTE MENACÉE

En signant l'ORE, Gontran Gams s'engage à ne pas retourner les prairies ; ne pas désherber ou éliminer ; ne pas épandre ni produits phytosanitaires ni chaux ; à maintenir créer ou restaurer haies, bosquets, fossés... Quant au Parc, il se porte garant de l'exécution du contrat et accompagne le propriétaire dans sa démarche. Le PNR élaborera un état initial faunistique et floristique et établit un cahier des



Le président du Parc Guislain Cambès, le vice-président Jean-Marc Dujardin et le propriétaire du terrain Gontran Gams.

première qui sera revue tous les ans. Parmi les richesses biologiques de la parcelle (et celles qui l'entourent, dont certaines acquises par le Conservatoire d'Espaces Naturels), on peut citer la reproduction d'un oiseau rare : la pie-grièche écorcheur ou encore la présence d'une plante herbacée vivace menacée : la renouée bistorte. « C'est une façon de

devenir acteur du maintien de la biodiversité » résume un représentant du Parc. ■ R. D. R.
Pour cette première signature de l'ORE de la Région, c'est le PNR qui a contacté le propriétaire. Celui-ci a accepté d'investir dans cette démarche. Il peut contacter Guillaume Thuizat, responsable du pôle milieux naturels et eau du PNR. Tél. : 03 27 27 51 63 ou en arrivant à l'adresse mail suivante : Guillaume.Thuizat@pnr-avesnois.com



Un 1er bilan de la formation avec une volonté de poursuivre en 2020

La nature créatrice de richesses.

Une formation innovante de «Guides médiateur-nature», initiée par ENRx dans les 3 PNR Avesnois, Caps et Marais d'Opale et Scarpe-Escaut, dans le cadre du projet IMPACT, a permis de professionnaliser des guides touristiques à l'animation nature !

45 personnes volontaires. Le développement d'un tourisme de nature créateur de richesses est possible en améliorant l'accueil du public et la connaissance sur l'environnement et la biodiversité.

8 jours de formation
30 stagiaires



Des formations pratiques sur le terrain

TOURISME

Formation de Guides médiateur-nature



Les stagiaires accueillis dans chacun des parcs



Valérie Dubois, animatrice du groupe Interparcs Tourisme



Les stagiaires guide médiateur nature avec leur formateur



Les propriétaires de gîtes avec leur panneau «Jardin-vitrine»

La fédération des Gîtes de France Nord-Pas de Calais et ses 855 propriétaires privés sont des acteurs importants de la ruralité et de l'économie locale. A ce titre et en vue de la valorisation du patrimoine légumier et avicole, les opérations « Jardins-vitrines » et « Poules compost » sont mises en œuvre avec le CRRG, dans le cadre du projet IMPACT.

Un exemple de partenariat public/privé à destination des hébergeurs et des touristes des Hauts-de-France.

PARTENARIATS

Jardin-vitrine du patrimoine légumier Poules compost régionales

Millonfosse : Le patrimoine légumier du village intéresse l'Europe

Une délégation européenne, composée d'une quinzaine de représentants d'espaces naturels italiens, roumains, espagnols et lituaniens, a visité notre région pendant trois jours.



Le coup de cœur de Daniel Hennion : la chicorée tête d'anguille.

Au programme : des visites dans le cadre du projet I.M.P.A.C.T, qui vise à promouvoir des modèles innovants pour gérer la biodiversité et valoriser l'environnement.

Parmi les étapes de ce voyage d'études, figurait à Millonfosse, les gîtes de Daniel Hennion, l'un des vingt participants volontaires qui s'est vu remettre par le centre régional de ressources génétiques d'ENRx à Villeneuve-d'Ascq, un « kit potager » composé de semences et bulbes de variétés légumières de notre région (carotte de tilques, laitue lilloise, haricots princesse, échalote ardente, chicorée à tête d'anguille...).

Ici est cultivé un « Jardin-Vitrine » du patrimoine légumier des Hauts-de-France

Les propriétaires de cet hébergement ont décidé de cultiver et de remettre au goût du jour des variétés anciennes de légumes d'origine régionale : carotte de Tilques, laitue Lilloise, haricot à rames Princesse, haricot flageolet vert Verdelys, échalote Ardente, chicorée Tête d'anguille, poireau Leblond, oignon Rouge d'Abbeville, navet de Péronne, chou frisé Vert grand du Nord...

Ils ont à cœur de vous les faire découvrir et goûter au moyen de fiches d'information et de dégustations préparées pour vous.

Cette expérience de « Jardins-Vitrines » dans les gîtes est animée par le Centre régional de ressources génétiques*.

Ce centre fournit les semences et bulbes de variétés légumières, conseille les propriétaires et recueille leurs avis et ceux des touristes.

Le réseau « Gîtes de France Nord-Pas de Calais », « Espaces naturels régionaux » et les « Parcs naturels régionaux » des Hauts-de-France unissent leurs efforts pour encourager les séjours touristiques porteurs de sens, de bien-être et de découvertes des productions locales.

* Le Centre régional de ressources génétiques sauvegarde et valorise le patrimoine fruitier, légumier et animal de la région Hauts-de-France.

www.enrx.fr

www.plantonsdelocal.fr

www.biodivestica.eu

UNE INITIATIVE

ESPACES NATURELS REGIONAUX

HAUTS-DE-FRANCE

CENTRE REGIONAL DE RESSOURCES GENETIQUES



« Gîtes de France Nord-Pas de Calais. Parlons des moments uniques » ?
www.gites-de-france.com

Right here, a cultivated Showcase Garden for vegetables heritage.

« Regional Center of Genetic Resources », affiliated with « Espaces Naturels Régionaux », approached the « Gîtes de France Nord Pas de Calais » network about creating « showcase Gardens » near tourists accommodations. This Gardens showcasing our regional vegetables heritage by planting seeds from older varieties of vegetable.



Un couple de propriétaires de gîte adoptant des poules régionales



6, rue du Bleu Mouton
 BP 70073
 59028 Lille cedex
 contact@enrx.fr
 Tel. +33(0)3 20 12 89 12

ENRx est soutenu par la Région Hauts-de-France pour mettre en œuvre des missions d'envergure régionale précisées dans une convention d'objectifs pluriannuelle.



Directeur de la publication : Guislain Cambier
 Rédacteur en chef : Jean-Louis Thomas
 Coordination : Manu Lequeuche
 Conception graphique : Sylvie Trognon et monsieurBen
 Photographie : Olivier Delvaux
 Samuel Dhote
 Benjamin Teissedre
 Fabienne Gamez
 Parution le 27 janvier 2020

Imprimé par nos soins.